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ÒÐÈÆÄÛ ÐÅÊÎÐÄÑÌÅÍÊÀ 
На прошедшем в городе Туле Кубке России по тяжелой атлетике 

украшением соревнований среди женщин стало блестящее вы-
ступление Зарины Гусаловой.

Ñòð. 3

Áîðöîâñêèé ìàðàôîí ïðîäîëæàåòñÿ 
Во Владикавказе друг за другом прошли 
соревнования республиканского и 
регионального масштаба среди спортсменов 
четырех возрастных категорий по вольной и 
греко-римской борьбе.

Âåëèêèé Êàéçåð Ôðàíö
Насчет появления знаменитого прозвища он 
ответил:  «Это было в конце 60-х. «Бавария» 
играла товарищеский матч в Вене, и 
напротив отеля стоял памятник австрийскому 
Кайзеру Францу Иосифу».

Ëó÷øèé êëóá â Ëèãå 
Клуб «Дзюдо» г. Моздока в двойном составе 
с дзюдоистами из Владикавказа стал лучшим 
клубом Лиги Локодзюдо по итогам сезона 
2023 года.

Ñòð. 4

Ñòð. 7

Ñòð. 5

Åâãåíèé Êàëåøèí: «Ïðîâåëè 
õîðîøèé è ïîëåçíûé ñïàððèíã. 
Âûâîäû ìû îäíîçíà÷íî ñäåëàåì»
Главный тренер ответил на вопросы по 
товарищеским матчам. 

Воспитанница заслуженного мастера 
спорта и заслуженного тренера России 
Казбека Золоева вновь продемон-
стрировала высокое мастерство и волю 
к победе. Зарина Гусалова в весовой 
категории до 71 кг в прошлом году вы-
дала целый букет побед и рекордов  на 
соревнованиях юниоров и взрослых. 

На Всероссийском первенстве ей 
не было равных и, помимо занятого ею 
первого места, она установила сразу три 
рекорда России, из которых один пре-
восходит рекорд Европы. Зарина тогда в 
рывке подняла 111 кг,  толкнула 131 кг и 
в двоеборье набрала 242 кг. 

Выступая уже в этом, 2024-ом, году 
она вновь превысила свои три рекорда.  
На этот раз Зарина в рывке зафикси-
ровала 112 кг, а в толчке подняла 135 
кг, что в двоеборье составило рекорд-
ные 247 кг. Эти все три результата 
превзошли прежние российские ре-
корды, а ее результат в толчке побил 
европейский рекорд чемпионки мира 
из Румынии Томы Лорендано на один 
килограмм.

В Туле хороший результат показал 
и воспитанник заслуженного тренера 
России Руслана Наниева Оганес Вар-
деванян. Выступая в весовой кате-
гории до 55 кг, Оганес с результатом 
двоеборья 209 кг (90+119) стал вто-
рым призером Кубка России.

Еще двое осетинских тяжелоатле-
тов были в числе призеров. В весовой 
категории до 102 кг Сармат Теблоев 
(тренер Казбек Золоев) в рывке пока-
зал второй результат. Зафиксировав 
169 кг, он уступил занявшему первое 
место всего  один килограмм. 

В двоеборье второй результат по-
казал Арсен Мерденов (тренер Уруз-
маг Мерденов). В  двоеборье Арсен 
набрал сумму в 382 кг (165+217) и 
стал вторым призером Кубка России 
в самой тяжелой весовой категории.

 Результаты наших тяжелоатлетов 
Казбек Золоев оценил как хорошие: 
«Учитывая нынешние обстоятельства 
вокруг российских спортсменов, при-
ятно видеть то, что есть у нас моло-
дежь талантливая и целеустремлен-

ная. Хорошо, что они не опускают руки 
под влиянием западных антироссий-
ских санкций и продолжают занимать-
ся своим любимым видом спорта. На 
Кубке России все оценили выступле-
ние наших атлетов, а Зарина Гусалова 
была признана абсолютной победи-
тельницей соревнований. Показанные 
ею результаты превзошли результаты 
всех выступавших на Кубке страны, 
включая весовые категории 76, 81, 87 
и +87 кг. 

Надеемся, если у нас будет соот-
ветствующие условия, в этом году еще 
не раз порадовать наших преданных 
болельщиков».

Совместным решением руковод-
ства Федерации тяжелой атлетики и 
Министерства физической культуры и 
спорта РФ старшим тренером женской 
сборной команды России назначен 
заслуженный тренер России Казбек
Золоев. Этим же решением обязанно-
сти старшего тренера сборной юноше-
ской команды России по тяжелой ат-
летике возложены на Алана Наниева.

Урузмаг БАСКАЕВ. Фото из открытых источников 
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ÑÏÎÐÒÇÀË ÃÎÒÎÂ
Глава республики Сергей Меняйло поделился 
постом в соцсети ВКонтакте: в школе селения Ир 
Пригородного района завершили строительство 
современного спортивного зала.

В небольшом сельском учеб-
ном заведении, где учатся 235 
детей, спортзал изначально не 
был спроектирован. Ребята за-
нимались физкультурой в ак-

товом зале. Теперь благодаря 
участию Северной Осетии в гос-
программе «Комплексное разви-
тие сельских территорий» в шко-
ле появились все условия для 

физического развития учеников.
В новом современном зале 

есть все необходимое для заня-
тий: спортивный инвентарь, раз-
девалки с душевыми, тренерская.

В 2024 году на строительство 
и ремонт различных объектов в 
селах республики по программе 
«Комплексное развитие сельских 
территорий» будет направлено 
более 740 млн рублей.

Завершим работы по рекон-
струкции водопроводных сетей 
в селах Суадаг и Нарт. Постро-
им детские сады в селах Батако 
и Дур-Дур. В Эльхотово появит-
ся центр культурного развития 
на 400 мест. В поселке При-
теречный Моздокского района 
отремонтируем памятник Не-
известному солдату, в селении 
Дзуарикау Алагирского района 
будет отреставрирован памятник 
погибшим в Великой Отечествен-
ной войне и благоустроена тер-
ритория вокруг него. А в селении 
Ногкау обновим зоны отдыха.

ÐÅÂÈÇÈß ÍÀ ÑÅËÅ
Выездное заседание Правительства Северной 
Осетии прошло в Дигорском районе республики.

Кабинет министров во главе с Председателем Правительства 
РСО-Алания Борисом Джанаевым провел работу в Дигорском районе.
Накануне заседания министр физической культуры и спорта 
РСО-Алания Юрий Газзаев посетил спортивный комплекс име-
ни Арсена Фадзаева и спортивный зал в средней общеобра-
зовательной школе №1 в городе Дигоре. Руководитель ведом-
ства осмотрел условия, в которых занимается молодежь района.
«В районе на сегодняшний день создаются условия, обеспечивающие 
возможность для населения вести здоровый образ жизни. Совместно 
с районной администрацией будем и в дальнейшем проводить реви-
зию», - сказал Юрий Газзаев.

Пресс-служба Минспорта РСО-Алания

ÀÐÑËÀÍ ÃÀÄÆÈÅÂ – ×ÅÌÏÈÎÍ 
ÐÎÑÑÈÈ 
В Санкт-Петербурге 
прошел чемпионат Рос-
сии по джиу-джитсу, на 
котором бойцы из Осетии 
завоевали три медали. 

Турнир собрал 420 спортсме-
нов из всех регионов России.

Спортсмены из Северной Осе-
тии завоевали на турнире медали 
всех достоинств.

Арслан Гаджиев стал чемпи-
оном страны в весовой категории 
85 кг, раздел «Борьба лежа». Он 
одержал победы в трех поединках.

Напомним, что ранее Гаджиев 
стал бронзовым призером первен-
ства России по джиу-джитсу среди 
юниоров до 21 года в г. Конаково 
(Тверская область).

Серебряным призером стал 
Билал Курбабагамаев (90+ кг, раз-
дел «Борьба лежа»). На пути к финалу он победил чемпиона мира 
Сергея Борискина из Рязани.

Артур Агаширинов завоевал бронзовую медаль (69 кг).
Тренер – Артур Дзитоев.

Пресс-служба Минспорта РСО-Алания

ÄÇÀÌÁÎËÀÒ ÄÆÈÎÅÂ - 
ÁÐÎÍÇÎÂÛÉ ÏÐÈÇÅÐ 
ÏÅÐÂÅÍÑÒÂÀ ÐÎÑÑÈÈ 

В Ульяновске состоялось первенство России по 
легкой атлетике среди юношей и девушек до 
18 лет.

Бронзовым призером со-
ревнований в прыжках в длину 
стал Дзамболат Джиоев с ре-
зультатом 6 м 54 см. Он явля-
ется воспитанником Спортивной 

школы олимпийского резерва по 
легкой атлетике Минспорта РСО-
Алания.

Спортсмен тренируется под ру-
ководством Виктора Редькова.

Пресс-служба Минспорта РСО-Алания

ÒÓËÀÅÂ ÎÄÅÐÆÀË 
ÏÎÁÅÄÓ ÍÀ RCC 24

Владимир Тулаев одержал победу едино-
гласным решением судей над опытней-
шим Масуда Минаи на RCC FairFight 24.

В Екатеринбурге состоялся международный турнир 
по кикбоксингу RCC Fair Fight 24.

Владимир Тулаев – талантливый кикбоксер, кото-
рый смело принимает самые большие вызовы. В июне 
2023 года он провел поединок против Дмитрия Киреева 
и Артема Швецова. Яркий ударник готов вернуться на 
победную серию и показать, что его прошлые ошибки – 
всего лишь случайность.

Фото из открытых источников 

ÎÒÎÁÐÀËÈÑÜ ÍÀ ÐÎÑÑÈÞ
В Рязани прошел чемпионат 
Центрального Совета ФСО про-
фсоюзов «Россия» по самбо, 
посвященный памяти ЗМС, ЗТ 
СССР А. А. Харлампиева.

Воспитанники Спортивной школы едино-
борств завоевали две награды – Джам-
болат Хутугов (88 кг) стал серебряным 
призером, Саломон Козырев (58 кг) – 
бронзовым. Тренер – Алан Козаев.

Соревнования являлись отборочными 
на чемпионат России по самбо, который 
пройдет 3-7 марта в Брянске.

Пресс-служба 
Минспорта РСО-Алания

Рамазан ТОРЧИНОВ
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«ÀËÀÍÈß» ÏÐÎÈÃÐÀËÀ «ÊÐÛËÜßÌ ÑÎÂÅÒÎÂ»

«Крылья Советов» — «Алания» — 3:1 (2:0)
Голы: Рахманович, 19. Салтыков, 33. Якуба, 55. — Чочиев, 58.
Удаления: Костанца, 5. — Плиев, 5. 
Предупреждения: Зотов, 77. — Багаев, 25.

«Крылья Советов»: Овсянников (Ломаев, 45), Бейл (Евгеньев, 45), Гапонов (Ушаков, 45) (Соколов, 72), Солдатенков (Печенин, 
45), Рассказов (Попов, 45), Костанца (Витюгов 10), Бабкин (Карпицкий, 45), Салтыков (Якуба, 45), Ежов (Хубулов, 45), Рахманович 
(Евгеньев, 45), Шитов (Писарский, 45).

«Алания»: Солдатенко, Плиев (Багаев, 10) (Плиев, 45), Татаев (Дауров, 63), Бутаев (Хабалов, 7) (Хугаев, 45), Качмазов (Губи-
ев, 63), Тарба (Цараев, 63), Цаллагов (Засеев, 63), Чочиев (Гаглоев, 63), Машуков (Караев, 63), Гурциев (Хадарцев, 63), Кобесов 
(Гиоргобиани, 63).

КРАСНО-ЖЕЛТЫЕ УСТУПИЛИ САМАРСКОМУ КОЛЛЕКТИВУ В ЧЕТВЕРТОМ МАТЧЕ СБОРОВ 

- Ваши мысли по поводу матча 
против «Краснодара-2».

- Это был хороший матч для нас. 
Имели ощутимое преимущество, должны 
были забивать больше. Также считаю, что 
должны были решить исход игры еще в 
первом тайме. Пока моменты даются нам 
тяжело. Только удар с 11-метровой от-
метки позволил нам склонить чашу весов 
в нашу пользу. Движение и игра без мяча 
нас порадовали. Многие вещи удавались 
хорошо! Надо работать над улучшением 
реализации, над завершением моментов, 
которые мы создаем. Этот компонент, ко-
нечно, необходимо подтянуть.

- Соперник смог вас удивить? Воз-
можно, чем-то впечатлил?

- Мы смотрели их последний матч 
против ФК «Химки». В той игре на них не 
оказывалось давление, поэтому они смо-
трелись иначе. Например, много владели 
мячом. Вчера мы им этого не позволили. 
Постоянно заставляли ошибаться. Но из 
этих моментов надо выжимать больше. 
Прессинг осуществляется только для того, 
чтобы забить гол! Нет смысла так высоко 
отбирать мяч, чтобы потом отдавать его 
своему вратарю. У нас был дисбаланс в 
понимании того, для чего мы приклады-
ваем такие большие усилия. Нам не надо 
улучшать голевые моменты, нам нужно их 
завершать.

- Почему не принимал участия во 
встрече Давид Шавлохов? Что скаже-
те про выступление Эрика Губиева с 
первых минут?

- Давид почувствовал некую боль в 
икроножной мышце перед предыгровой 
тренировкой. Мы надеялись, что за ночь 
сможем подвести его к игре в подходящем 
состоянии. Но в итоге решил, что нет смыс-
ла давать нагрузку на игрока, который ис-
пытывает дискомфорт в мышце. Мы просто 
внесли небольшие изменения в уже сфор-
мированные составы. У нас есть три моло-
дых полевых игрока, которые готовы выйти 
на поле в любой момент! Эрик сегодня про-
вел весьма неплохой матч, выйдя в старте. 
Губиев принес команде ощутимую пользу и 
уверенно действовал в эпизодах. Мы рады, 
что он провел этот отрезок на поле, высту-
пая с первых минут матча.

- Несколько слов об игре с самарца-
ми, пожалуйста.

- Основной упор у нас был сделан имен-
но на матч против них. «Крылья» — одна из 
самых качественных команд Премьер-лиги 

в плане построения и рисунка игры. Это 
крепкий коллектив из РПЛ с тренером, ко-
торый долго работает с командой. На их 
фоне четко проявились наши недостатки. 
Они стали для нас лакмусовой бумагой. 
Хотя мы неплохо начали встречу. Потом 
произошли эти удаления, вынужденные за-
мены, которые привели к очередной «пе-
ретасовке» состава. Как мне кажется, они 
сбили нас с правильного ритма. Пропасти 
между командами я не увидел, не скажу, что 

мы как-то колоссально уступали в классе. 
Естественно, такие парни, как «Крылья», 
всегда наказывают за оплошность и от-
сутствие дисциплины в игре. Это присут-
ствовало в матче, что особенно стало за-
метно после первого пропущенного гола. 
Начали очень сильно рисковать, хотя 
впереди был целый матч. За что поплати-
лись вторым пропущенным. Затем были 
отрезки, где мы владели инициативой и 
доминировали. Провели хороший и по-
лезный спарринг. Выводы мы однознач-
но сделаем. В течение сборов необходи-
мо устранить наши недостатки, которые 
были видны.

- А что все-таки произошло в 
эпизоде с удалением Константина 
Плиева?

- Посмотрели и увидели на повторе, 
что соперник спровоцировал и ударил 
по лицу. Такие провокации, конечно, 
могут происходить и по ходу чемпиона-
та. Надо стараться держать себя в ру-
ках. А уже после игры разобраться, если 
человек ведет себя слишком некрасиво. 
Внутри матча непозволительно, конеч-
но, на первых минутах так поступать. 
Это тоже своего рода проявление уров-
ня и дисциплины в определенной мере. 

Жалко, что матч прервался, и началась 
эта суета, которая никогда не красит 
футбол. Если мы хотим чего-то добить-
ся, то должны быть готовы к таким про-
вокациям. Нельзя поддаваться на них. 
Необходимо сохранять концентрацию 
всю встречу и выжимать из нее макси-
мум в плане результата!

- Ощущалась разница в скорости 
при игре команды из ФНЛ против 
коллектива из РПЛ?

- Честно, я не видел этой разницы. 
Была заметна разница в сыгранности. 
Идея их тренерского штаба уже рабо-
тает достаточно долго. А у нас все еще 
есть шероховатости в понимании опре-
деленных эпизодов игры. Порой была 
несогласованность в прессинге, иногда 

были неподготовленные рывки из-за 
опрометчивого желания отобрать мяч, 
потеряли оборонительную организа-
цию после первого пропущенного мяча. 
Мы не должны просто так ошибать-
ся, если реально хотим достичь своей 
цели и подняться в классе. Думаю, в 
глобальном плане мы вполне сопоста-
вимы с подобными оппонентами. Было 
бы странно, если бы после трех недель 
подготовки у нас все шло идеально. Мы 
здесь на сборах для того, чтобы решать 
возникающие проблемы при построе-
нии нашей игры. В марте необходимо 
выглядеть совершенно по-другому, это 
однозначно.

- Нам удалось забить с игры. По-
может ли этот момент с ментальной 
точки зрения?

- У нас нет какого-то закрепощения 
в этом плане. Мы просто принимаем 
неверные решения на последней ста-
дии атаки. Постоянно стараемся забить 
аж из вратарской площади, очень близ-
ко подходим к воротам соперника. Так 
играть не требуется. Не всегда надо 
исполнять ювелирные передачи, нужно 
иногда искать более простые ходы и 
решения. Наш гол — это классическая 
атака после перехвата, где все было 
сделано в темп, мы буквально внесли 
мяч, так как все было сделано на высо-
кой скорости и с динамикой. Нам необ-
ходимы такие эпизоды. Нет нужды пе-
реигрывать. Это все зрелищно, но нам 
надо доводить до результата. Я говорю 
о большей рациональности в приня-
тии решений именно в последней фазе 
атаки. Наши парни любят атаковать и 
забивать. Тренерский штаб это только 
поощряет!

- Наставник «Крыльев» Игорь Ви-
тальевич Осинькин – Ваш близкий 
друг. Вам удалось пообщаться по-
сле матча?

- Естественно, мы и до игры обща-
лись и после. Поделились впечатлени-
ями. Он тоже, кстати, был недоволен 
провокацией на первых минутах. Потому 
что и его футболист тоже потерял свое 
игровое время. Мы понимаем судей, 
они делают свою работу. К сожалению, 
так сложилось. А за самими «Крыльями» 
очень интересно наблюдать. Это коман-
да, которая демонстрирует современ-
ный футбол с российскими игроками в 
составе. У них с ориентиром все в по-
рядке. Поблагодарили друг друга за ка-
чественный товарищеский матч.

ÅÂÃÅÍÈÉ ÊÀËÅØÈÍ: «ÏÐÎÂÅËÈ ÕÎÐÎØÈÉ È ÏÎËÅÇÍÛÉ 
ÑÏÀÐÐÈÍÃ. ÂÛÂÎÄÛ ÌÛ ÎÄÍÎÇÍÀ×ÍÎ ÑÄÅËÀÅÌ»

ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР НАШЕЙ КОМАНДЫ ПОДВЕЛ ИТОГИ ИГРОВОГО ДНЯ

Товарищеский матч. Сезон-2023/2024

Рамазан ТОРЧИНОВ
Фото из открытых источников
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С результатами проходивших в январе соревно-ваний по спортивной борьбе мы знакомили на-
ших читателей в предыдущих номерах. 

В самом конце января состоялся чемпионат РСО-
Алания по вольной борьбе. К сожалению, он не был 
богат интересными поединками и раскрытыми  новы-
ми именами. В чемпионате участвовало менее 90 спор-
тсменов. При этом отсутствовали практически все лиде-
ры десяти весовых категорий. Здесь были объективные 
и личностные причины. И все же были несколько инте-
ресных поединков, украсивших общий грустноватый фон 
чемпионата.

Почему соревнования такой борцовской республики, 
как наша, стали столь неинтересными, мы попросили 
объяснить главного судью чемпионата РСО-Алания, за-
служенного тренера России, кандидата педагогических 
наук Вячеслава Владимировича Багаева. «К сожале-
нию, чемпионат республики не порадовал уровнем по-
казанной борьбы. Мы здесь не увидели должного ко-
личества борцов, готовых участвовать в ответственных 
соревнованиях российского уровня. Отчасти сыграло 
свою роль и отсутствие целого ряда наших лидеров, за-
действованных на проходившем только что в Краснояр-
ске международном турнире «Иван Ярыгин», а также на 
других турнирах, которые проходили недавно или будут 
проходить вслед за нашим чемпионатом. Здесь встает 
вопрос неправильного планирования даты проведения 
чемпионата республики. На уровень подготовки наших 
борцов сказывается и дефицит средств для участия в 
необходимом количестве соревнований нужного уровня. 
Если эти проблемы не будут решены, мы рискуем поте-
рять статус одной из лучших борцовских школ в мире». 

Мнение Вячеслава Багаева поддержали наши из-
вестные тренеры - заслуженный тренер СССР Казбек 
Дедегкаев, заслуженный тренер России Эльбрус Дудаев 
и другие. 

Чемпионами РСО-Алания стали: 57 кг – Радион Ко-
коев (тренеры Чермен Шавлохов, Заур Сохиев), 61 кг 
– Егор Вензель (тренеры Вячеслав Багаев, Хаджимурат 
Гацалов), 65 кг – Алан Марзоев (тренер Валерий Гобе-
ев), 70 кг – Ахсар Ревазов (тренеры Вадим Цебоев, Алан 
Мзоков), 74 кг – Роберт Дзукаев (тренер Георгий Шана-
ев), 79 кг – Давид Бритаев (тренер Олег Хадарцев), 86 
кг – Азамат Хадзарагов (тренер Андрей Валиев), 92 кг – 
Аслан Габуев (тренер Руслан Кайтмазов), 97 кг – Тамер-
лан Тапсиев (тренеры Вячеслав Багаев, Андрей Валиев), 
125 кг – Давид Кабисов (тренер Вадим Лалиев).

Вслед за чемпионатом РСО-Алания здесь же, во 
Дворце спорта имени Бази Кулаева («Манеж»), старто-
вало первенство СКФО по греко-римской борьбе для 
юниоров до 21 года.

По результатам первенства определялся состав ко-
манды СКФО для участия  во Всероссийском первен-
стве. Борцы Северной Осетии были одними из лучших  
по показанным результатам и завоеванным путевкам на 
Всероссийское первенство.

На счету осетинских борцов оказалось 11 путевок, а 
медальный груз составили 4 золотые, 2 серебряные и 3 
бронзовые награды. 

Из десяти разыгрываемых золотых наград по три 
медали выиграли борцы Чеченской и Дагестанской 
республик. 

Из представителей Осетии победителями первен-
ства стали: 55 кг – Сослан Валиев (тренер Илья Гудиев), 
63 кг – Даниэл Теблоев (тренер Алан Хугаев), 67 кг – Ар-
салан Доев (тренеры Вахтанг Гаглоев и Илья Гудиев), 72 
кг – Давид Налбандов (тренер Б. Хугаев).  

Обладателями серебряных медалей стали: 63 кг – 
Сармат Тедеев (тренер Аслан Кабисов) и 72 кг – Давид 
Теблоев (тренер Алан Хугаев). 

Бронзовых наград удостоены: 67 кг – Чермен Дза-
сохов (тренеры Илья Гудиев,  Вахтанг Гаглоев), 77 кг 
- Тотрадз Тедеев (тренер Илья Гудиев), 97 кг – Магомед 
Кулов (тренеры Вахтанг Гаглоев и Илья Гудиев).

В остальных весовых категориях победителями ста-
ли: 60 кг - Ислам Исмаилов (ЧР), 77 кг – Саидхусейн 
Исаев (ЧР), 82 кг - Абдурахман Абдулкадыров (РД), 87 
кг – Турпал Шамсудинов (ЧР), 97 кг – Сайгула Гаджима-
гомедов (РД), 130 кг – Мухтар Ибрагимов (РД). 

Главный тренер сборной команды РСО-Алания 
Владимир Уруймагов: «Выступление наших 
борцов в целом считаем успешным. Завоевано 

больше всех первых мест и в целом  получено достаточ-
ное количество путевок на первенство страны, которое 
24-27 февраля состоится в Томске. Помимо этого воз-
раста, наши воспитанники должны участвовать на Все-
российских первенствах среди юношей до 16 и 18 лет. 
Эти старты состоятся 16 февраля в Суздале (юноши до 
16 лет) и Владивостоке 6-11 марта (до 18 лет). Теперь 
наша главная проблема - найти средства для подготовки 
и поездки на эти соревнования. Хотим, чтобы нас услы-
шали в правительстве  и помогли ребятам принять уча-
стие в этих ответственных и очень нужных для их роста 
соревнованиях».   

Борцовский марафон, после «греко-римлян», про-

должили представители вольного стиля единоборств. 
Здесь же, во Дворце спорта имени Бази Кулаева, всту-
пили в борьбу за звание победителя юниорского (до 21 
года) первенства СКФО борцы вольного стиля из всех 
семи субъектов нашего федерального округа. Всего в 
соревнованиях участвовало 300 борцов. В течение двух 
дней шли жарки схватки на трех коврах Дворца спор-
та. В каждой из десяти весовых категорий было по не-
сколько реальных претендентов на звание победителя. 
Многие поединки смотрелись с большим  интересом и 
доставляли массу эмоций истинным любителям борцов-
ского спорта. 

В такой высококонкурентной борьбе  каждое завое-
ванное призовое место ценится, как успех. 

Как и в предыдущие 2-3 года, больше всех наград 
досталось борцам Дагестана. На их счету 17 медалей, 
из которых 4 - золотые, 4 – серебряные и 9 - бронзо-
вых. На втором месте команда РСО-Алания с 11-ю на-
градами: 2 – золотые, 2 – серебряные и 7 – бронзовых 
медалей. По количеству завоеванных наград на третьем 
месте борцы Чеченской Республики. В их активе 1 – зо-
лотая и 3 - бронзовые медали.  На одну награду меньше 
у команды  Ставропольского края (3), но у них в активе 
две золотые и одна серебряная награды.

Из осетинских борцов золотых медалей удосто-
ены: Хетаг Карсанов (97 кг, тренеры Георгий 
Шанаев и Ренат Качмазов) и  Давид Мамиев  

(125 кг, тренер Руслан Рубаев). Серебряными медалями 
награждены: Фарнаг Комаев (70 кг, тренер Чермен Сав-
лохов), Сослан Токов (86 кг, тренеры Сослан Боциев, Ге-
оргий Исаков), Марат Хинчагов (125, тренеры С. Гогаев, 
В. Хинчагов, А. Калоев).  Бронзовыми призерами стали: 
57 кг – Алан Кочиев (тренер Марик Бязров), 65 кг – Алан 
Марзоев (тренер Валерий Гобеев), 74 кг – Георгий Аба-
ев (тренеры Г. Шанаев, Р. Качмазов), 74 кг – Арсен Ку-
лов (тренеры Т. Арчегов, Э. Дудаев)., 86 кг – Артур Джи-
оев (тренер Т. Кочиев), 92 кг – Арсен Мисиков (тренер 
С. Гогаев), 125 кг – Вильям Валиев (тренер С. Бязров).

 Победителями первенства СКФО 2024 года стали: 
57 кг – Магамедрасул Гаджиев (Ставропольский край), 
61 кг – Анзор Межидов (РД), 65 кг – Амаль Джандубаев 
(КЧР),  70 кг – Давид Даудов (РД), 74 кг – Исмаил Хани-
ев (РД), 79 кг – Эли Дукаев (ЧР), 86 кг – Роберт Мурадян 
(Ставропольский край),  92 кг – Камил Абдулкадыров 
(РД), 97 кг – Хетаг Карсанов (РСО-Алания), 125 кг – Да-
вид Мамиев (РСО-Алания).

Старший тренер юниорской сборной команды 
РСО-Алания Вадим Лалиев: «Учитывая результаты 
предыдущих двух лет, мы сегодня выступили более 
успешно. На этом первенстве, кроме призовых мест, мы 
боролись и за путевки на Всероссийское первенство. 
В этом смысле мы довольны количеством завоеванных 
путевок. Их у нас будет около двадцати. Теперь главное 
- подготовиться к этому ответственному старту должным 
образом. Всероссийское первенство будет проходить в 
начале апреля, и нам необходимо провести два подго-
товительных сбора. Надеемся, что нам будет предостав-
лена такая возможность, и наши парни будут в своей 
лучшей форме».   

Первые два месяца нового года, как всегда, богаты борцовскими соревнованиями. 
Во Владикавказе друг за другом проходят чемпионаты республиканского и регионального 
масштаба среди спортсменов четырех возрастных категорий по вольной и греко-римской борьбе. 

Урузмаг БАСКАЕВ
Фото: Т. МАТВЕЕВА
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В соревнованиях приняли участие 196 
спортсменов.

Отметим, что турнир станет основным 
этапом отбора в сборную команду респу-
блики для участия в первенствах России 
по тхэквондо.

Соревнования посетил министр фи-
зической культуры и спорта РСО-Алания 
Юрий Газзаев.

Победителями среди юношей и 
девушек 12-14 лет стали: Артур Ал-
боров (33 кг), Тимур Гусов (37 кг), Сар-
мат Ватаев (41 кг), Руслан Цалиев (45 
кг), Хетаг Гадзаов (49 кг), Артур Дему-
ров (53 кг), Азамат Ходов (57 кг), Давид 
Сугаров (61 кг), Александр Добаев (65 
кг); Елизавета Рамонова (29 кг), Ила-
на  Перисаева (33 кг), София Дулаева 

(37 кг), Алина Геворгян (41 кг), Аманда 
Гобаева (44 кг), Фариза Кцоева (51 кг), 
Камилла Колхиева (55 кг), Кристина Би-
тиева (59+ кг).

Победителями среди юниоров и 
юниорок 15-17 лет стали: Тамерлан 
Цалиев (45 кг), Салаев Сармат (48 кг), 
Хетаг Джикаев (51 кг), Азат Бесаев (55 

кг), Батрадз Хубаев (59 кг), Заур Черче-
сов (63 кг), Давид Догузов (68 кг), Геор-
гий Майсурадзе (78 кг); Зарина Плиева 
(42 кг), Арнелла Дзотова (44 кг), Камил-
ла Солтамова (46 кг), София Васильчен-
ко (49 кг), Марика Базаева (52 кг), Ами-
нат Мисикова (55 кг), Милена Медоева 
(59 кг), Ирина Карепова (63 кг), Амага 
Касоева (68+ кг).

ВО ДВОРЦЕ ТХЭКВОНДО ПРОШЛО ПЕРВЕНСТВО РСО-АЛАНИЯ ПО ТХЭКВОНДО (ВТФ) 
СРЕДИ ЮНОШЕЙ И ДЕВУШЕК (12-14 ЛЕТ), ЮНИОРОВ И ЮНИОРОК (15-17 ЛЕТ).

Соб. инф. 
Фото: Т. МАТВЕЕВА

Арсен ДРЯЕВ.
Фото предоставлены тренером

Результаты стали известны в суперфи-
нале Детской лиги «Локодзюдо», прошед-
шем 28 января в московском спортивном 
комплексе «Международный центр сам-
бо».

Юные спортсмены завоевали обще-
командное первое место и стали обла-
дателями сертификата на приобретение 
спортивного инвентаря на сумму 500 000 
рублей. Стоит отметить, что моздокчане 
выступили совместно с ребятами из сто-
лицы Северной Осетии (тренер Виталий 
Хугаев), роль которых во многом была ре-
шающей в достигнутом успехе. 

Церемония награждения состоялась в 
новом и одном из лучших залов страны 
для проведения важных и международ-
ных соревнований по дзюдо и самбо – в 
Международном центре самбо в Лужниках 
г. Москвы.

Сертификат вручил заместитель гене-
рального директора РФСО «Локомотив» 
Алексей Хомяков. 

Директор Спортивной школы «Дзюдо» 
г. Моздока, заслуженный учитель РСО-
Алания Александр Швецов, тренер шко-
лы Марат Дзебоев и тренер высшей 
категории школы Олимпийского резерва 
г. Владикавказа Виталий Хугаев решили, 
что призовой фонд будет поделен поров-
ну и средства пойдут на развитие клубов. 
В частности, планируется закупить новую 
экипировку. 

В течение 2023 года в разных городах 
России проходили отборочные Всерос-
сийские соревнования «Локодзюдо»: Вол-
гограде, Астрахани, Махачкале, Нижнем 
Новгороде, Уфе, Калининграде, Любер-
цах, Нальчике. За участие в каждом тур-
нире дети получали рейтинговые баллы, 
которые шли в зачет клубу, за который они 
выступали. 

По итогам этих восьми турниров в ка-
ждой весовой категории отобралось по 
восемь лучших спортсменов. Моздокча-
нам удалось сразу захватить лидерство. 
Первые турниры Детской лиги были про-
ведены в первой половине 2023 года, до 

лета. По рейтинговым итогам первые но-
мера получили бесплатные путевки в «Ар-
тек». 

Всего участие в отборочных соревно-
ваниях принимало около 300 команд из 25 
регионов России и 20000 спортсменов.

По рейтингу на суперфинал в Москве в 
«Лужниках» отобрались 10 воспитанников 
Школы дзюдо г. Моздока. Чтобы попасть 
на суперфинал, многим нашим детям при-
шлось серьезно готовиться.

Кто ковал победу 

Чемпионом в/к 44 кг стала Изабелла 
Токарева и была признана лучшим спорт-
сменом, получив в подарок денежный 
сертификат и мобильный телефон. Сере-
бряными призерами стали Дени Усаев 
и Амина Дзебоева. «Бронза» досталась 
Диане Тибиловой. Призеры также были 

награждены денежными сертификатами.
Остались без места, но принесли рей-

тинговые баллы команде Эльмир Мур-
цалов, Ильяс Шомилов, Давид Гор-
батовский, Азамат Колобеков, Артем 
Хачатурян и Станислав Тунин.

Руководитель клуба выражает бла-
годарность родителям за финансовую и 
моральную поддержку. Большую помощь 
в организации поездок на соревнования 
и проведение турниров всегда оказывает 
местный моздокский предприниматель 
Владимир Богачев.

У тренера Виталия Хугаева первые 
места на суперфинале завоевали Ника 
Гутнова и Самира Тотрова. «Серебро» 
досталось Самире Накусовой и Валерии 
Кусраевой. На третьем месте оказались 
Джамболат Туаев и Диана Тегаева.

Первый старт нового сезона пройдет с 
9 по 11 февраля в Волгограде. На очеред-

ной этап «Локомотива» выезжают около 60 
ребят из Моздока. Тренеры считают, что 
при таком отношении к делу и высоком 
уровне организации можно будет увидеть 
еще больший рост популярности турнира. 
В этом году его примут Пермь, Астрахань, 
Уфа, Махачкала, Калининград, Благове-
щенск, Челябинск, Нальчик, Московская 
область. А финал снова пройдет на арене 
в спортивном сердце нашей страны – в 
«Лужниках».

«Этот турнир определенно станет са-
мым запоминающимся в жизни, а получен-
ный опыт позволит и дальше расти, и раз-
виваться. Здорово, что РФСО «Локомотив» 
реализует проект, который оказывает по-
ложительное влияние на развитие дзюдо 
в нашей стране. Дети много пое здили по 
стране, приобрели немало новых друзей. 
Сами тренеры познакомились друг с дру-
гом», - отметил Александр Швецов.

ËÓ×ØÈÉ ÊËÓÁ Â ËÈÃÅ
СПОРТИВНЫЙ КЛУБ «ДЗЮДО» Г. МОЗДОКА В ДВОЙНОМ СОСТАВЕ С ДЗЮДОИСТАМИ ИЗ ВЛАДИКАВКАЗА 

СТАЛ ЛУЧШИМ КЛУБОМ ЛИГИ «ЛОКОДЗЮДО» ПО ИТОГАМ СЕЗОНА 2023 ГОДА. 
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Т
ак как же качественно питаться? 
Вы уже узнали, как важно выбирать 
«здоровое топливо», а также соче-
тать его с тем, что вам нравится. 
Я продолжаю говорить «здоровое 

топливо», но вы так и не поняли, что это 
было на самом деле. Так из чего же состо-
ит «здоровое топливо»? Это просто куча 
салатов и скучных овощей? Конечно, нет, 
(но это тоже) тот, кто придумал этот миф, 
явно имел неправильное представление о 
диете. Здоровая тарелка еды состоит из 4 
основных компонентов:

- Белки.
- Сложные углеводы.
- Здоровые жиры.
- Овощи.
Включая эти четыре продукта в каждый 

прием пищи, вы обеспечиваете свое тело 
правильными макро- и микроэлементами, 

которые помогут в восстановлении мышц 
и их роста, повышении уровня энергии, 
помощь в предотвращении травм и вос-
палений, а также помощь в выработке гор-
монов и углеводов. 

Углеводы. Делятся на два типа: слож-
ные и простые. Сложные углеводы обе-
спечивают ваше тело энергией.

Углеводы – это ваш основной источник 
энергии и помощь для организма, который 
значительно может повысить вашу произ-
водительность на футбольном поле. Мно-
гие люди противятся углеводам, говоря, 
что они сделают вас толстым. Если вы не 
будете потреблять их слишком много, тол-
стым они вас не сделают. Хотя углеводы 
не так нужны, как белки и жиры (поскольку 
ваше тело может сжигать жировые отло-
жения в качестве замены), но как спорт-
смен вы не должны полностью отказаться 
от углеводов. Ваше тело сохраняет угле-
воды в виде гликогена в печени и мышцах, 
которые в дальнейшем используются при 
высокоинтенсивных нагрузках.

Если вы как спортсмен будете потре-
блять слишком мало углеводов, вы будете 
чувствовать постоянную усталость на поле. 

Источники сложных углеводов: карто-
фель - один из лучших источников, греч-
невая крупа, хлеб цельнозерновой, рис 
белый, овсянка.

Белок. Белки помогают в росте и вос-
становлении мышц, поскольку они стиму-
лируют внутренний процесс синтеза белка 
в вашем организме, где новые клетки соз-
даются для восстановления разорванных 
в результате напряженных упражнений. Не 
поклоняйтесь белку, как самому важному 
компоненту. То, что вы едите много белка, 
не обязательно означает, что вы наберете 
больше мышечной массы. Единственный 
способ нарастить мышечную массу — это 
проработать их в тренажерном зале, а 
затем обеспечить свое тело белком. Так 
что это может помочь в восстановлении и 
росте ваших мышц. 

Здоровые источники белка вклю-
чают:

- постное мясо, такое, как рыба и ку-
рица;

- красное мясо, такое, как стейк и сви-
нина, хотя их следует употреблять не бо-
лее 2-3 раз в неделю;

- бобовые, такие, как нут, чечевица и 
т.д.;

- орехи, такие, как миндаль, кешью и 
фисташки, хотя вам следует ограничить их 
употребление, так как они очень калорийны;

- протеиновый порошок следует ис-
пользовать в качестве добавки;

- яйца и яичные белки.
Старайтесь потреблять около 1,5-2.2 

грамма белка на килограмм веса тела.
Простые углеводы – это такие про-

дукты, как фрукты, сахар, конфеты, обра-

ботанные пищевые продукты и т. д. Хотя 
это звучит плохо, простые углеводы все 
же необходимы в вашем ежедневном ра-
ционе.

Некоторые сахара необходимы нашему 
организму. Лучше всего, если ваши источ-
ники сахара будут натуральными, такими, 
как фруктоза, так как переедание любого 
вида сахара будет способствовать увели-
чению веса. Я рекомендую есть не менее 
двух порций фруктов в день. Они идеально 
подходят для замены вредных сахаров, та-
ких, как конфеты, обеспечивают ваше тело 
питательными веществами, насыщают вас 
и утоляют голод.

Лично мне нравилось есть много фрук-
тов. Я бы съел 2-3 яблока или персика, по 
одному на каждый прием пищи, а затем 
тарелку фруктов (опять же, не переедайте 
фруктами, это то, что я все еще пытаюсь 

делать, так как они являются вершиной 
вкуса). Убедитесь, что вы расставляете 
приоритеты в своих макроэлементах и 
едите только фрукты, чтобы насытить себя 
и снабдить свой организм большим коли-
чеством микроэлементов, антиоксидантов 
и простых углеводов.

Помимо этого, простые углеводы могут 
нести в себе огромную пользу. Попробуй-
те за 30-60 минут до физической актив-
ности съесть источник быстрых углеводов 
(например, финик, ананас, банан) - это 

даст дополнительное количество энергии 
в кратчайшие сроки.

Жиры. К сожалению, многие люди ду-
мают, что употребление жиров сделает их 
толстыми. Позвольте мне просветить вас 
истиной. Конечно, это не означает, что 
надо идти и есть самые жирные продукты. 
Нет-нет, это хороший способ накапливать 
лишние калории и расти в размерах.

Вы должны понимать разницу между 
хорошими и не очень хорошими жирами. К 
хорошим жирам относятся омега-3 и оме-
га-6 жирные кислоты. Преимуществ вклю-
чения этих полезных жиров в вашей диете 
слишком много. Но основные причины, по 
которым вы должны их употреблять, за-
ключаются в том, чтобы:

- запускать противовоспалительные 
реакции;

- повысить активность гормонов;
- укрепите свою иммунную систему;
- профилактика инсульта и сердечно-

сосудистых заболеваний.
К здоровым источникам жира от-

носятся:
- лосось и другая жирная рыба;
- масла (авокадо, кокосовое, оливко-

вое масло);
- авокадо;
- сливочное масло и маргарин (в уме-

ренных количествах);
- орехи;

- семена чиа;
- льняное семя;
- целые яйца.
Жиры очень калорийны. Один грамм 

жира содержит 9 калорий. Лучше всего 
ограничить потребление жиров до 20-
25% от ежедневного потребления кало-
рий (или 1 грамм на кг массы тела), что-
бы убедиться, что вы сбалансируете свой 
рацион.

Нужно ли спортсменам считать 
калории? Многие люди путаются в под-

счете калорий. Думают, что это дело 
всей жизни, которым нужно заниматься 
каждый день. Правда в том, что вы мо-
жете, но вам не нужно. Исходя из опыта, 
я думаю, что ежедневный подсчет кало-
рий работает для меня. Это помогает мне 
следить за тем, сколько я должен есть и 
что я должен есть, так как я постоянно 
тренируюсь и сжигаю тонны калорий.

Можно жить здоровой жизнью без 
чисел. Все, что вам нужно сделать, это 
обратить внимание на размер порций. Я 
рекомендую считать ваши калории в пер-
вый месяц вашей диеты (мне нравится 
использовать fatsecret), чтобы узнать о 
своих продуктах и понять, как вы должны 
есть.

Как считать калории? Калории яв-
ляются единицей энергии. Поступают они 
в ваш организм в виде пищи, а тратит 
ваш организм калории даже в состоя-
нии покоя (не говоря уже о физических 
нагрузках). Для начала нужно узнать ваш 
основной обмен. Основной обмен – это 
минимальное количество энергии (кало-
рий), необходимое для поддержания жиз-
недеятельности организма (в состоянии 
покоя).

Как узнать основной обмен? У нас 
есть два варианта. Подставляете свои 
данные в формулу и получаете ваш ос-
новной обмен:

Для мужчин
10 х ваш вес (кг) +/- 6.25 х рост (см) - 

5 х ваш возраст +/- 5
Для женщин
10 х ваш вес (кг) +/- 6.25 х рост (см) - 

5 х возраст - 161
Калькулятор основного обмена. Вы 

просто подставляете туда свои данные и 
он вам высчитывает ваш основной обмен.

После того как вы узнали ваш основ-
ной обмен, вам нужно умножить его на 
цифру, которая определяет вашу актив-
ность.

1.2 - отсутствие активности, сидячая 
работа.

1.375 - легкая физическая активность /
 спорт 1-3 раза в неделю.

1.55 - средняя физическая активность / 
спорт 3-5 раз в неделю.

1.75 - высокая физическая активность /
спорт 6-7 дней в неделю.

1.9 - очень высокая активность / спорт 
2 раза в день на протяжении целой недели.

Например: мой вес составляет 70, 
рост 175, возраст 21.

По формуле: 10 х 70 +/- 6,25 x 175 - 5 
х 21+/- 5 = 1693,75 ккал.

Для того чтобы мой организм поддер-
живал жизнедеятельность в спокойном 
состоянии, ему нужно 1693,75 ккал. До-
бавляем к этому числу активность, кото-
рая у меня будет в течение недели (3-5 
раз в неделю).

= 1.55, следовательно,  1693,75 x 1.55 
= 2625 ккал.

Получается, для того чтобы поддержи-
вать мой вес с данной активностью, мне 
нужно употреблять в день 2625 ккал.

Как же считать калории? Для этого 
вам нужно иметь кухонные весы, еда в су-
хом виде, приложение fatsecret.

Например, вы хотите съесть белый 
рис (100 граммов), приготовленное кури-
ное филе на масле (200 гр.) и банан.

План действий:
1. Взвешиваете рис в сыром виде на 

кухонных весах и вбиваете в приложении 
«белый рис», а затем вписываете количе-
ство граммов.

2. Проводим такую же процедуру с 
филе и бананом.

3. Не забывайте также за масло, оно 
достаточно калорийное, поэтому его тоже 
нужно считать (удобнее всего по количе-
ству ложек).

Когда вы все это подсчитаете, у вас 
должно получиться 620-630 калорий.

Аналогичную ситуацию проводим с 
другими приемами пищи.

Важно! Помимо количества калорий, 
обращайте внимание на то, из чего они 
состоят (белки / жиры / углеводы). Для 
футболистов это максимально важно. Ведь 
для нас важнее всего не просто количество 
энергии, а то, из чего мы ее получаем.

(Продолжение. Начало в № 10)

ÊÀÊ ÏÐÀÂÈËÜÍÎ ÏÈÒÀÒÜÑß ÔÓÒÁÎËÈÑÒÓ

AJR. Фото из открытых источников
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В
от же год начался. 7 ян-
варя в возрасте 78 лет 
умер легендарный фут-
болист и тренер Франц 
Беккенбауэр. Только 

вспомнили о великом немце, 
когда говорили о Марио Загал-
ло, ставшем первым человеком 
в мире, который выиграл чем-
пионаты мира как футболист и 
главный тренер. Вторым был 
Беккенбауэр. И вот они с За-
галло в первые дни 2024-го 
ушли один за другим. Дай Бог 
здоровья и долгих лет третье-
му - Дидье Дешаму. Кайзер – 
стопроцентный немец, педант 
с головы до пят. Сказано – час, 
значит, и будет ровно 60 минут. 
Так и вышло. Убедился в этом 
сам, когда присутствовал на 
встрече в Академии футбола в 
годы своей учебы. Насчет появ-
ления его знаменитого прозви-
ща тоже спросили. Он ответил: 
«Это было в конце 60-х. «Бава-
рия» играла товарищеский матч 
в Вене, и напротив отеля стоял 
памятник австрийскому Кайзеру 
Францу Иосифу. Это сейчас фут-
больные команды сопровождают 
сотни фоторепортеров, а тогда, 
помню, был всего один. Он по-
просил меня попозировать на 
фоне этого памятника. А потом 
снимок разослал во все газеты. 
После этого пресса и прозвала 
меня Кайзером. Прозвище по-
том стало уже фактом, и выбо-
ра у меня не осталось – только 
принять. Но так называли меня 
только журналисты. Для коллег 
по профессии я всегда оставал-
ся просто Францем». 

Начало

Когда интересуешься фигу-
рами такого масштаба, всегда 
интересно узнать, с чего у них 
все начиналось. Ведь то, что 
было потом, видел весь мир. 
В отличие от старта. Родился 
Франц спустя пару месяцев по-
сле окончания Второй мировой 
войны. Вся его страна была в 
руинах, бомбежки не оставили 
от нее буквально ничего. Каза-
лось, ни у кого и ни у чего там 
нет будущего. Когда был ребен-
ком, не мечтал ни о каких бу-
дущих успехах, а просто любил 
двигаться. Играть, бегать по 
полю, не сидеть на одном месте. 
А футбол в тот момент оставался 
единственным видом спорта. В 
футбол, конечно, играл. И вдруг 
получает предложение подпи-
сать контракт с «Баварией»! Это 

был 1963 год, как раз тогда была 
основана бундеслига: Западная 
Германия попыталась внедрить 
профессиональный футбол. В 
65-м «Бавария» вышла в первый 
дивизион, и в тот же год Франц 
проводит свою первую игру за 
сборную ФРГ – против Шве-
ции. А уже год спустя на ЧМ-66 
в Англии стал вице-чемпионом 
мира. Играть в футбол, зани-
маться любимым делом – это 

была фантастика. То решение - 
войти в профессиональный фут-
бол, оказалось самым лучшим. 
Всего два игрока в более чем 
80-летней истории чемпионатов 
мира выиграли их как футболист 
и главный тренер – Загалло и 
Франц. В 2010-м могли пойти за 
ними еще двое – Дунга и Мара-
дона. Но не удалось. В 2018-м 
к ним все-таки присоединился 
третий – Дешам. Мир мог полу-
чить рядового страхового аген-
та, а получил одного из вели-
чайших футболистов в истории. 
Такова цена собственного выбо-
ра. Остальное - история. 

Большая победа

В рассказе Кайзера нас за-
цепил ответ на вопрос о за-
падногерманском золоте чем-
пионата мира в 1954-м, спустя 
девять лет после Второй миро-
вой войны. Понятно, что малень-
кий Франц тогда только пошел в 
школу и не мог мыслить глобаль-
ными категориями, но он рос по-
сле войны и точно имел право 
судить, повлиял ли тот успех на 
самоощущение страны в целом. 
Беккенбауэр ответил: «Считаю, 
что та победа была самым боль-
шим успехом в истории немец-
кого спорта. После войны нашу 
страну не замечали, она была 
фактически отсечена от мирово-
го сообщества. Победа на ЧМ-
54 стала первым позитивным 
сигналом. Она была безумно 
важна для того, чтобы Германия 
и ее жители почувствовали уве-
ренность в себе, в том, что они 
на что-то способны». Это о том, 
как важен может быть футбол. 

О том, что мы говорим каждый 
день не о беготне двадцати двух 
мужиков с мячом, а о чем-то го-
раздо более серьезном. Как он 
пришел в футбол – так же его и 
развивал. Будучи свободным за-
щитником, либеро (теперь такой 
продукции уже нет), при каждом 
удобном случае подключался 
вперед и зачастую становился 
ключевым звеном в атаке, будь 
то в «Баварии» или сборной ФРГ. 

Это была его собственная фило-
софия игры, ее видение. Благо-
родный Беккенбауэр признал 
факт, что проигравших в финале 
ЧМ-74 голландцев помнят лучше 
чемпионов-немцев. Но уточнил: 
если «оранжевые» с Йоханом 
Кройфом показывали высочай-
ший уровень весь чемпионат, 
то хозяева-немцы начали его 
«очень плохо», а прибавили толь-
ко в плей-офф. Однако финал, 
по его мнению, был равным. Но, 
как он выразился, «победитель 
забирает все». За цитаты Пау-
ля Брайтнера и Герда Мюллера, 
что Беккенбауэр – лучший игрок 
всех времен, Кайзер поблаго-
дарил старых товарищей, но по-
добные оценки себе выставлять 
был не готов. А однозначно луч-
шим назвал Пеле. Сравнивая его 
с Марадоной, сказал: «Я при-
надлежу к старому миру. Чтобы 
быть лучше в таком виде спорта, 
как футбол, нужно не только об-
ладать талантом, но также быть 
примером для детей. Возможно, 
Марадона был лучшим непо-
средственно на поле, с мячом. 
Но убежден, что личность чело-
века – тоже большая часть кар-
тины. С Пеле никогда не было 
связано никаких скандалов. Мне 
повезло выступать с ним за нью-
йоркский «Космос», и он играл 
просто фантастически!» 

Почему, уехав в Америку в 31 
год, Беккенбауэр покинул сбор-
ную. Он ведь вполне мог дои-
грать год до ЧМ-78 в Аргентине. 
Оказалось, что в тот момент в 
Германии существовало прави-
ло: если ты играешь не в сво-
ей стране, то не имеешь права 
выступать за сборную. После 

многолетних выступлений за 
«Баварию» настало время ска-
зать «до свидания». Он осоз-
навал, что эра прежней «Бава-
рии» завершается, и как раз в 
это время получил предложение 
из «Космоса». Как можно было 
упустить шанс поиграть с Пеле? 
И вот тут, конечно, невозможно 
не вспомнить, что «Бавария» с 
Беккенбауэром три года подряд 
завоевывала Кубок чемпионов 

– в 74-м, 75-м и 76-м. И прямо 
посреди этого цикла в 1975-м, в 
матче за Суперкубок Европы ее 
дважды (2:0 1:0) обыграл чем-
пион СССР – киевское «Дина-
мо». Вот такой у нас тогда был 
чемпионат. 

Шанс помочь

Беккенбауэр озвучил факт, 
который сейчас трудно себе 
представить: он возглавил сбор-
ную Германии – вслед за Евро-
84, когда ушел в отставку преж-
ний тренер Юпп Дерваль – через 
шесть месяцев после того, как 
закончил карьеру игрока. Он со-
гласился, потому что понимал, 
что это шанс помочь своей стра-
не. Продлилось это в итоге шесть 
лет. Это была неплохая попытка, 
не то слово. Сначала – «серебро» 
ЧМ-86 в Мексике, затем, полуфи-
нал домашнего Евро (там, прав-
да, ждали большего, но с теми 
голландцами справиться было 
невозможно), и, наконец, «золо-
то» ЧМ-90. При этом все шесть 
лет он работал не только без ли-
цензии, но и без контракта с гер-
манским футбольным союзом! 
На вопрос - какие рекомендации 
он дал команде перед вторым 
за четыре года финалом с Ар-
гентиной, он ответил: «Это было 
легко. Мне было понятно, что 
остановить Марадону – это уже 
50% гарантии победы над Арген-
тиной. Я просто попросил игрока 
Бухвальда сыграть с Марадоной 
персонально, и дал пару конкрет-
ных рекомендаций на этот счет. 
Сработало. И вообще мы играли 
лучше все 90 минут и полностью 
заслужили ту победу». 

Беккенбауэр заранее объя-
вил, что уйдет из сборной после 
чемпионата мира, - и отправил-
ся к Бернару Тапи тренировать 
«Марсель». Именно он был 
главным тренером французской 
команды, когда та обыграла 
«Спартак» в полуфинале Кубка 
чемпионов – 1990/91. Но в фи-
нале в серии пенальти уступила 
«Црвене Звезде». Будь иначе – у 
Кайзера получился бы вообще 
полный комплект. 

Беккенбауэр был одним из 
тех великих зарубежных фут-
болистов, которые дружили со 
Львом Яшиным, - наряду с Пеле, 
Эйсебио. Это произошло, как ни 
удивительно, очень далеко как 
от Германии, так и от России – в 
Рио-де-Жанейро. Обоих пригла-
сили сыграть за сборную Брази-
лии – этот матч был посвящен 
75-летней годовщине Бразиль-
ской футбольной ассоциации. 
Там было по трое - русских и 
немцев. Наши – Яшин, Метреве-
ли и Шестернев. Немцы – Ове-
рат, Шульц и Франц. Они были 
соседями в отеле «Копакабана 
Пэлас» на протяжении шести 
дней. Советские парни привезли 
с собой водку и икру. Спортсме-
ны быстро нашли общий язык. 
Очень грустно, что ни одного из 
них уже нет в живых. 

А уже много лет спустя по-
сле того, как Яшин закончил ка-
рьеру игрока, они встретились в 
Москве. Был ужин в московской 
квартире. Тоже с водочкой, ра-
зумеется. Это была фантастика, 
они очень душевно поговорили! 
Кайзер тогда не упомянул, что 
он тогда объезжал своих старых 
друзей из разных сборных, что-
бы посмотреть, как они живут, и 
рассказать об этом миру. 

Об этом вспоминала Вален-
тина Яшина, которая вообще 
очень хвалила Франца за его 
человеческие качества: «Ког-
да Лев был жив, они ужинали 
с Кайзером у нас дома. Франц 
тогда задумал и потом написал 
очень хорошую книгу. Он объе-
хал всех, с кем играл в сборной 
мира, - побывал дома у Пеле, 
Эйсебио, Чарльтона, Яшина 
и других, а потом описал все 
увиденное. И прислал нам эк-
земпляр». И продолжила: «Была 
еще ситуация в 92-м, когда 
меня пригласили на церемонию 
объявления сборной мира за 
полвека, куда Яшин тоже попал. 
Вот только обратный билет мне 
наши товарищи взяли на следу-
ющий день, то есть я даже не 
успевала посмотреть церемо-
нию открытия Евро! Спрашива-
ется: зачем еду – чтобы взять 
приз и сразу уехать?! И вот на 
церемонии встречаю знамени-
того немецкого журналиста Хай-
мана, который хорошо разгова-
ривал по-русски и был близко 
знаком со Львом. Описываю 
ему эту ситуацию, а мимо идет 
Беккенбауэр. Хайман говорит: 
«Сейчас». И Франц в два счета 
решает вопрос, чтобы я на три 
дня позже улетела». Вот таким 
человеком он был. Светлая па-
мять, Кайзер. 

Ãàðåãèí ÁÓÄÀÃЯÍ,
спортивный 
обозреватель, 

çàñëóæåííûé òðåíåð 
ÐÔ ïî ôóòáîëó

ÂÅËÈÊÈÉ ÊÀÉÇÅÐ ÔÐÀÍÖ

Фото из открытых источников
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Во Владикавказе пройдет День 
зимних видов спорта – всерос-
сийское физкультурное меро-
приятие Программы ОКР «Олим-
пийская страна». Проводится 
по инициативе Олимпийского 
комитета России в честь прове-
дения XXII Олимпийских Зимних 
Игр 2014 года в городе Сочи в 
России. 

В этом году исполняется 10 лет со дня 
проведения Игр в Сочи и такой же юби-
лей в 2024-м отмечает праздник – День 
зимних видов спорта, который был заду-
ман Олимпийским комитетом России для 
того, чтобы каждый год всей страной в 
праздничной атмосфере вспоминать яр-
кие победы наших олимпийцев в Сочи, 
а заодно с удовольствием и в радость 
позаниматься спортом на открытом воз-
духе в компании близких по духу людей, 
проверить свои силы в разнообразных 
зимних дисциплинах под руководством 
известных спортсменов и тренеров.

День зимних видов спорта пройдет 
и во Владикавказе. На Ледовой аре-
не будут организованы мероприятия, в 
которых примут участие воспитанники 
Спортивной школы зимних видов спорта, 
работники сферы физической культуры и 
спорта, а также любители активного об-
раза жизни.

5 февраля стартовали матчи III эта-
па Кубка Федерации Южного и Северо-
Кавказского Федеральных округов по 
хоккею среди мальчиков до 11 лет (2013 
г.р.). Игры завершатся 9 февраля.

сВ соревнованиях примут участие 
6 команд: ХК «Сочи-1» (г. Сочи), ХК 

«Сочи-2» (г. Сочи), ХК «Аланские Барсы» 
(г. Владикавказ), ХК «Атаман» (г. Ново-
черкасск), ХК «Торнадо» (г. Волжский), 
ХК «Наследие» (г. Ессентуки).

Календарь игр с участием ХК 
«Аланские Барсы»:

5 февраля
12:00 ХК «Аланские Барсы» - ХК «Тор-

надо».
6 февраля
18:00 ХК «Аланские Барсы» - ХК «Ата-

ман».
7 февраля
18:00 ХК «Аланские Барсы» - ХК 

«Сочи-2».
8 февраля
18:00 ХК «Аланские Барсы» - ХК «На-

следие».
9 февраля
14:00 ХК «Аланские Барсы» - ХК 

«Сочи-1».
7 февраля в 11.40 с показательны-

ми выступлениями на лед выйдут юные 
фигуристы, в 17.00 состоится открытие 
спортивного праздника, в 17.20 начнут-
ся различные конкурсы среди хоккеи-
стов, затем в 18.00 пройдет церемония 
награждения участников Дня зимних 
видов спорта. В 20.10 все желающие 
смогут принять участие в массовом ка-
тании.

ÂÎ ÂËÀÄÈÊÀÂÊÀÇÅ ÎÒÌÅÒßÒ 
ÄÅÍÜ ÇÈÌÍÈÕ ÂÈÄÎÂ ÑÏÎÐÒÀ

Пресс-служба Минспорта РСО-Алания

Путаете вольную и греко-римскую (классическую) борьбу? Не беда! Мы 
подготовили для вас подборку фактов об одном из старейших олимпий-
ских видов спорта – вольной борьбе, и ее отличиях от греко-римской. 

Если говорить о периоде зарождения 
вольной борьбы, исторические источни-
ки отсылают нас к далекому XVIII веку. 
Местом появления вида спорта считает-
ся английское графство Ланкашир.

В этом году исполняется 120 лет с 
дебюта вольной борьбы на Олимпий-
ских играх. Первое появление этого вида 
спорта в Олимпийской программе случи-
лось на Играх в Сент-Луисе в 1904 году. 
С того момента вольная борьба была 
представлена на каждых последующих 
Олимпийских играх, за исключением 
1906 и 1916 годов, и надежно закрепи-
лась в качестве традиционного олимпий-
ского вида спорта.

Поединки как у мужчин, так и у жен-
щин состоят из двух периодов, по три 
минуты каждый. Между ними – 30-се-
кундный перерыв. Победитель опреде-
ляется по общему количеству баллов. 
Преимущество в 10 баллов дает автома-
тическую победу.

Если баллы равны, победитель опре-
деляется по дополнительным показате-
лям – в том случае, если один из бор-
цов совершил более весомый по баллам 
прием, он объявляется победителем. 
При равенстве приемов оценивается по-
следнее техническое действие. При рав-
ном счете и одинаковых приемах будет 
учитываться количество предупрежде-
ний.

Так в чем же отличие от греко-рим-
ской борьбы? Все просто – в класси-
ческой, то есть греко-римской борьбе, 
нельзя проводить зацепы, подсечки и 
приемы с захватами ног, а в вольной – 
можно. Помимо разнообразия приемов, 
вольная борьба отличается и жесткостью 
некоторых из них.

Источник – 
Олимпийский комитет России
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ÁÎÐÜÁÀ ÂÎËÜÍÀß 
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Вольная борьба

Греко-римская борьба


